

FUNDADOR D. JOSÉ LOMBARDEO

LA CORUÑA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

(PA) ADELANTADO

LA CORUÑA: Un mes, una peseta. — PROVINCIAS: Trimestre, cuatro pesetas. — PAÍSES COMPRENDIDOS EN LA UNIÓN POSTAL: Trimestre, nueve pesetas.

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES

Real, 26 y Galera, 21

TELÉFONO 111

Es el periódico de mayor circulación en la Coruña

Miércoles 2 de Septiembre de 1914 — San Antolín

## EN PLENA GUERRA EUROPEA

## Los alemanes arrollan á los aliados y están llegando á París

## Victoria de los austriacos. — Revolución en Rusia. — Regimientos sublevados. — Jefes asesinados. — Los alemanes en Compiègne y Amiens. — Tremendos derrotas de los aliados. — Clemenceau acusa de traición al Gobierno

## NOTAS DE LA GUERRA

## Bases navales de Europa

Creemos de interés reproducir aquí algunos datos concernientes al poder defensivo, militar y marítimo de las principales naciones en lucha:

Francia.—Son centros navales de principal interés los de Brest, en la península de Bretaña; Dunkerque, en el mar del Norte, con poderoso recinto artillado; Cherburgo, con diques fuertes y depósitos; Rochefort, la Pallice, á la izquierda de Charonte, defendido por las islas de Re, Aix, Bravard y Oteron; Tolón, en el Mediterráneo, con diques y arsenales.

Las flotillas de su Armada en servicio se distribuyen de la siguiente manera:

Brest, grupo ofensivo de sumergibles de cinco unidades por otras tantas de submarinos defensivos.

Cherburgo, siete submarinos ofensivos y nueve submarinos defensivos.

Bizerta, cuatro sumergibles ofensivos y siete submarinos defensivos.

Quince sumergibles más se habrán terminado desde las últimas estadísticas, independientemente de la estación de Salgó.

Inglaterra.—Aparte la isla de Heligoland, en el mar del Norte, como emplazamiento de observación para seguir los movimientos de una escuadra enemiga y constante peligro para Hamburgo, posee:

Devonport, estación con arsenal y fuertes y baterías rasantes.

Portsmouth, gran puerto militar protegido por la isla de Wight.

Douvres, Scaford y Falmouth, puertos de refugio.

Harwich, otro gran puerto militar con arsenales inmensos.

Dundee, estación estratégica.

Sveves, Gatham, Woolwich y Depifon, con arsenales de avituallamiento.

Cuenta además con los fuertes estratégicos de Gibraltar, Malta y Hong-Kong.

Sus flotillas de defensa y ataque están repartidas en las siguientes estaciones:

Devonport, con dos buques protectores: "Josth" y "Sharpshooter", con nueve submarinos.

Portsmouth, con los protectores "Bonaventure" y "Antelope", con ocho submarinos.

Harwich, con el protector "Thames" y nueve submarinos.

Douvres, con los protectores "Arrogant" y "Hazard", con 16 submarinos.

Dundee, con el protector "Vulcan" y 16 submarinos.

Otros tres submarinos en Malta, tres en Gibraltar y seis en Hong-Kong, con un buque protector.

Rusia.—Sus bases en el mar Báltico dependen de los siguientes puertos:

Riga, puerto fortificado con el apoyo de Dumanud.

Revel, centro del poder marítimo en el golfo de Finlandia, con arsenal.

Crostandt, principal puerto y arsenal militar.

Helsingfors, que está unida á Sveaborg por un gran dique fortificado y contando con importante arsenal.

Wineau, fortificación estratégica para el bloqueo de Crostandt ó Revel.

Las flotillas submarinas, prescindiendo de las emplazadas en los mares Negro y de China, cuentan en el Báltico con las siguientes fuerzas:

Primera división con el buque protector "Khabayorsk" y seis submarinos y una segunda división con el buque protector "Europa" y cinco submarinos.

Tenía en 1913 en construcción para terminar dentro del año, otras 24 unidades, de las cuales seis son destinadas al Báltico.

Alemania.—Cuenta en el mar del Norte con los dos grandes puertos militares de Emden y Wilhelmshafen, con arsenales, diques y grandes depósitos.

En el Báltico tiene:

Kiel, con arsenal y 16 fuertes apoyados por la isla de Alsén.

Trasemunda, en la desembocadura del Trave, defendiendo á Lubeck.

Danzig y Pillau, en la confluencia de Houtan y el Vistula y á la entrada del Frisa en el Haff, cubriendo á Koensberg, Memel, en la frontera rusa.

Las flotillas germánicas en el mar del Norte se reparten así:

En Emden, con el protector "Moltke" y nueve sumergibles; en Wilhelmshafen, con el buque protector "Vulcan" y otros nueve sumergibles.

En el Báltico y en Dusembrook con un buque de reserva, cuyo nombre ignoramos, van seis sumergibles y otros seis en Danzig, con otro protector inominado.

Desde 1912 al presente se habrán construido varios submarinos por la iniciativa de la "Submare Unterseeboote an die Front".

La caballería alemana

La palabra "hulano" ha dejado de tener un sentido específico.

Con ella se designa tanto en la prensa como en los relatos de los soldados y de los habitantes, á todo jinete alemán armado de lanza y toda la caballería alemana, hasta los coraceros, están armados con lanzas.

Se ha llegado hasta decir que los hulanos llevaban un pompon negro y blanco.

En realidad esta clase de jinetes alemanes son los husáres.

Los más célebres entre éstos son los husáres de Brunswick ó de la Muerte.

Tan macabro nombre no los viene, como podría creerse, de alguna hazaña célebre en que hubiesen hecho un destroz, una carnicería. Ha sido producto de un voto de piedad filial.

En Valney, la artillería francesa, causó grandes destrozos entre la infantería prusiana y una de las víctimas fué el deque de Brunswick.

El gran dolor que esta desgracia produjo á su hijo, le decidió á llevar todo durante toda su vida y á que su ejército siguiese su ejemplo.

Desde entonces los soldados de Brunswick en título de husáres de la Muerte.

En Waterloo se les vio llevar un casco shako negro con dos tiras cruzadas y una calavera de metal plateado, sobre la que se levantaba un pompon de crines negras.

Ahora se les ha visto de nuevo en los campos de batalla llevando el mismo uniforme.

Benavente en San Sebastián. — Impresiones de su estancia en Inglaterra y Francia

El ilustre autor dramático Jacinto Benavente, á quien los acontecimientos actuales sorprendieron en pleno viaje de placer por los mares del Norte, está en San Sebastián.

El relato de las peripecias que ha sufrido en su viaje, hecho á un periodista de aquella ciudad, es interesante.

Vuelvo Benavente satisfecho de haber sido testigo presencial de algunos de los hechos que actualmente preocupan al mundo entero, el barco en que viajaba, en unión de otros turistas, salió de Noruega con intención de proseguir el crucero ya designado, cuando llegó la noticia de la declaración de guerra.

Era un buque alemán, y tan pronto el capitán se dió por enterado de que su país se hallaba en guerra con Francia é Inglaterra, decidió regresar para ponerse á las órdenes de su Gobierno.

El barco emprendió el camino de regreso con las debidas precauciones para no ser apresado por los buques enemigos, navegando con las luces apagadas y procurando llegar á Noruega para desembarcar el pasaje. Así lo hizo y tan pronto dejó á los viajeros en tierras noruegas, desapareció veloz.

Benavente y sus compañeros de la expedición fracasada buscaron medio de salir de Noruega, encontrando un barco inglés que les llevó á New-Castle.

En Inglaterra ha permanecido varios días el celebrado autor de "La Malquerida", dándose cuenta de que el pueblo inglés está poseído de un gran espíritu guerrero y de que el conflicto actual no ha causado gran perturbación á la vida nacional. Sigue Inglaterra sus habituales costumbres y jamás ha habido el menor entorpecimiento monetario.

Desde allí, Jacinto Benavente, envió noticias suyas á los parientes y amigos que se habían interesado por su suerte y buscó los medios de emprender el regreso á España.

El paso de Inglaterra á Francia le fué facilísimo, por ser numerosos los barcos que surcabán el canal de la Mancha, y desembarcó en Boulogne-sur-mer, al mismo tiempo que el general French y los soldados ingleses.

Boulogne-sur-mer presentaba un aspecto de gran animación, viéndose sus calles llenas de soldados ingleses y franceses. De Boulogne á París realizó el viaje en malas condiciones por ir el tren abarrotado, teniendo que ir todo el trayecto en el corredor del coche.

Al salir de Inglaterra advirtió que se hacían varias defensas en los puertos y en las costas.

París lo ha encontrado Benavente en la forma que es conocida.

El aspecto de las calles es triste; los parisinos aparecen preocupados y nada recuerda la alegre fisonomía habitual de aquella gran ciudad.

Por mediación del conde de Praderé, el inteligente diplomático español, halló facilidades para emprender el viaje á España, habiéndolo realizado hasta Burdeos en condiciones normales, pues el tren en que venía era un expreso. De Burdeos á Hendaya tuvo que utilizar un tren de mensajerías que ha tardado bastante más que lo habitual.

Benavente descansará en San Sebastián algunos días antes de regresar á Madrid.

## Turquía no interviene en el conflicto

Noticias de Turquía dicen que la Sublime Puerta desmiente que piense intervenir en el actual conflicto europeo.

## Las noticias procedentes de Roma son las verdaderas

El Gobierno italiano ha facilitado una nota diciendo que la información telegráfica exterior es absoluta, por convenir así á los intereses alemanes.

Esto favorece á los enemigos en lucha, los cuales dan las noticias que les convienen.

Las que nosotros demos serán ciertas, puesto que estarán autorizadas por la representación de cada país.

## La conducta de Inglaterra

En Londres el almirantazgo inglés ha hecho resaltar la conducta de Inglaterra que no ha colocado mina alguna en sus costas, á pesar de haberlas colocado en las suyas las naciones beligerantes.

## Disolución de un príncipe

Comunican de Valonia que los insurrectos y los habitantes de la capital han llegado á un acuerdo, destituyendo al príncipe de Wied.

Después de este acuerdo el alcalde y los elementos insurrectos habitantes en la capital, ocuparon los cargos de las autoridades. Reina gran alegría con este motivo.

## SERBIOS Y AUSTRIACOS

## El combate de Resnier

Los austriacos siguen operando contra los serbios y los montenegrinos.

En el combate de Resnier los serbios cogieron á los austriacos un gran botín.

La noticia la da el periódico alemán "Berliner Tageblatt".

## LA LUCHA EN EL MAR

## Voladura de un vapor

En Londres se tiene noticia de haberse perdido un vapor que hacía el trayecto de Odesa á Nicolaioff.

El buque chocó con una mina, siendo volado por la explosión de la misma.

Con el barco se hundieron 54 pasajeros que conducía.

## Alemanes detenidos á bordo de un buque

De París comunican que el comandante del vapor "Italia" contó que cuando el buque de su mando estaba á la altura de Tratalgan se presentó un torpedero inglés que hizo de tener la marcha del barco.

Los marinos ingleses preguntaron si iban á bordo viajeros alemanes.

Se les contestó afirmativamente y entonces capturaron á 40, llevándoselos á Gibraltar.

## Crucero austriaco á pique

Por noticias recibidas en Londres sábase que un crucero austriaco, que había salido de uno de los puertos de la costa dálmata, fué sorprendido por la flota franco-inglesa, la cual, después de un breve combate, lo echó á pique.

Todos los tripulantes perecieron ahogados.

## La vigilancia de los buques

Los tripulantes de los barcos que arriban á Barcelona cuentan que éstos son detenidos al entrar en el Mediterráneo por los torpederos ingleses.

## Un cañono

Comunican de París que durante todo el día se ha oído un vivo cañono en la costa del Mar del Norte, en un punto que se llama "Arthusa" con graves averías.

Se calcula que los alemanes tuvieron en esa batalla 1.200 bajas.

## RUSOS, ALEMANES Y AUSTRIACOS

## Noticia desmentida

Oficialmente se desmiente en San Petersburgo la noticia transmitida por la Agencia Wolf sobre los supuestos disturbios de Odesa.

## Una victoria rusa

Dicen de San Petersburgo que los rusos han hecho numerosos prisioneros, tomando muchas banderas, cañones y ametralladoras.

En el camino de Lemberg hubo un encarnizado combate.

Los rusos quedaron dueños de todo el frente de Kanenka, Glustz, Parenichiaty y Bra-zonkowitz.

## Los rusos hacia Berlín. Pánico de los alemanes. — Campaña diplomática

El periódico inglés "Daily Mail" dice que un enorme ejército ruso avanza sobre Berlín.

Añade que entre los berlineses produce esto tal pánico que muchos se refugian en las ciudades holandesas.

Puede considerarse desmentada, agrega, la derrota final de los alemanes, aunque ahora obtengan éstos el triunfo.

Los alemanes, dice también el citado periódico, están haciendo una gran campaña diplomática cerca de los Estados Unidos con objeto de conseguir que el presidente Wilson, cuando se haga la paz, intervenga imponiendo condiciones que sean lo menos duras posibles para Alemania.

## La batalla de Lemberg

Dicen de San Petersburgo que ha terminado la batalla de Lemberg.

Los austriacos tuvieron que replegarse abandonando miles de prisioneros, muchas banderas é ininidad de cañones.

Refugiáronse los fugitivos en un fuerte de Lemberg, donde pretenden contener el avance de los rusos.

Estos rodean la ciudad.

## La artillería de sitio

Informes rusos dicen que las guarniciones de las fortalezas alemanas han tenido que entrar en combate, empleando la artillería de sitio, sin que por ahora se conozca el resultado.

## Cambie en Lovaina

Asegúrase que en Bélgica han librado un nuevo combate alemanes y belgas, frente á Lovaina.

El resultado de la lucha fué desfavorable á los alemanes.

## Los rusos rechazados. — Refuerzos de Rusia

Los austriacos quebrantados

Afirmase que los rusos han sido rechazados por los alemanes.

Estos últimos, según referencias rusas, han tomado la ofensiva.

Telegramas de Copenhague confirman el transporte de muchas fuerzas hacia la frontera rusa.

En la Polonia austriaca sigue el avance de los rusos.

Los austriacos se hallan quebrantadísimos.

## Un gran combate. — Otra derrota de los rusos

En las cercanías de Ortelburgo se ha librado una gran batalla entre rusos y alemanes.

La lucha duró doce horas.

La artillería alemana destruyó completamente á los rusos, habiendo éstos que replegarse, dejando en el campo de batalla ininidad de muertos, heridos y material de guerra.

Los alemanes capturaron á 3.000 soldados rusos.

## La revolución en Rusia. — Cuarteles asaltados. — Jefes y oficiales asesinados. — Regimientos sublevados.

De Roma dicen que se sabe oficialmente que ha estallado la revolución en importantes ciudades rusas.

Según comunican de Odesa el populacho se adueñó de la ciudad asaltando los cuarteles y asesinando á la mayoría de los jefes y oficiales.

Los contingentes armados que marchaban á la frontera han recibido orden de regresar para contener á los revoltosos.

Asegúrase que regimientos enteros se han sublevado.

## Más de 30.000 rusos en poder de los alemanes

En Roma sábase por conducto fidedigno que están en poder de los alemanes más de 30.000 soldados rusos prisioneros, á los cuales se internó en Alemania.

## Una victoria de los austriacos. Felicitación del kaiser á Francisco José

La prensa austriaca comenta con gran júbilo la terrible batalla de Krasnide, en la que los austriacos obtuvieron una gran victoria.

Los rusos perdieron en esta batalla 14.000 hombres, habiendo tenido que retirarse destranzados.

Con este motivo el Kaiser dirigió una felicitación al emperador de Austria Francisco José, concediéndole la cruz del mérito militar.

También concedió la cruz de hierro al general en jefe del ejército austriaco.

## EN BELGICA

## El defensor de Lieja

Los alemanes trasladaron á Magdeburgo al general Leman, defensor de Lieja.

## Salida de tropas alemanas

De Bélgica han salido 150 trenes llenos de soldados alemanes, que se dirigen á la Prusia Oriental para impedir el avance de las tropas rusas.

## FRANCESES Y ALEMANES

## Una nota oficial francesa

La facilitada por el ministerio de la Guerra á las seis de la tarde de ayer, dice:

Avanzamos lentamente por los Vosgos y la Lorena, donde empezará ahora la uegra.

Haec dos días en Spincourt y Longuyon derrotamos al ejército alemán.

Sufrimos un descalabro en Neufchateau, pero parcial, que nos obligó á marchar hacia Mons.

Esperamos mucho de la acción al Este del Mosa y Ralhel.

Las tropas franco-inglesas fueron atacadas por un enemigo muy superior en la región de Chateau Cambrai, replegándose al Sur.

La batalla general empeñóse entre San Quintin y Verwing.

Nuestra derecha rechazó á la guardia prusiana y al 10.º cuerpo, en Aine.

Por razón de los progresos del ala derecha alemana, tuvimos que retroceder nuevamente.

La moral de nuestro ejército es excelente. Las pérdidas sufridas han sido cubiertas.

## La dimisión de Viviani. — La policía

Han circulado rumores diciendo que Viviani ha presentado su dimisión, encargándose Clemenceau de la presidencia del Consejo de ministros.

La noticia no ha sido confirmada.

Se ha publicado un decreto en París militarizando la policía.

## A defender la Prusia Oriental

De Bélgica han salido cerca de 100.000 alemanes con dirección á la Prusia Oriental para pelear contra los rusos.

Así lo dice en un telegrama "La Tribuna", de Roma.

## Victoria desmentida. — Los alemanes á 80 kilómetros de París

Dicen de Roma que se ha desmentido la victoria que se atribuyó á los franceses sobre los alemanes en el Norte de Francia.

Añaden estas noticias que los alemanes continúan avanzando y que sus vanguardias están á 80 kilómetros de París.

## Refuerzos para los aliados

Noticias de Roma aseguran que desembarcaron en Marsella 50.000 soldados australianos y que se esperan otros 50.000.

## El ministro de la guerra inglés va á ponerse al frente de sus tropas

Otro despacho de la misma procedencia dice que el ministro de la Guerra de Inglaterra se trasladará á Francia para ponerse al frente de las tropas inglesas.

## Una nota oficial sobre la actuación de las tropas inglesas

De París comunican que el ministro de la Guerra ha dado una nota oficial sobre la actuación de las tropas inglesas en los combates durante cuatro días en Angiers.

Los alemanes pasaron el día 25.

El 26 ocuparon los ingleses á Cambrai, teniendo 6.000 bajas, por la gran superioridad del enemigo.

## Un biplano arroja bombas sobre París

A las cuatro de la tarde voló sobre París un biplano alemán, causando el consiguiente pánico.

Sus tripulantes arrojaron varias bombas.

Una de ellas cayó cerca del Puente Nuevo, á orillas del Sena.

Según dicen los informes oficiales estas bombas no causaron desgracias.

## Otra nota oficial francesa. — La situación actual

En París se ha publicado otra nota oficial del ministro de la Guerra francés.

Dice que la situación continúa igual en Lorena, sin obtener ventajas ningunas de las partes beligerantes.

Que se ha comprobado que un aeroplano alemán voló sobre la capital de Francia, cayendo una bomba.

Que en el combate de Luneville murió el diputado Pierre Goucourt, que pertenecía al 25 de línea.

Que los alemanes han retirado sus tropas de los alrededores de Amberes, las cuales marcharon al Norte, creyéndose que con objeto de atajar el rápido avance de los rusos.

## Traslado de prisioneros

Han sido trasladados á las cercanías de Trentemour doscientos prisioneros alemanes, que estaban en Nantes.

## Locomotoras y belgas

Llegaron á París cien locomotoras de los ferrocarriles belgas.

Estas con otras quinientas francesas, dedicaránse al transporte de tropas, víveres y municiones.

## Un llamamiento

Se ha publicado una circular oficial diciendo que todas las personas de edad avanzada que no puedan prestar servicio en filas, deben ofrecerse á las autoridades militares francesas, las cuales las emplearán en otros fines.

## Perros sanitarios

Se han enviado al campo de batalla perros sanitarios para la busca de heridos.

## Los obreros sin trabajo

En la Bolsa del Trabajo de París se han reunido los obreros que carecen de colocación, acordando tomar parte en las obras de fortificación de la capital.

## Trenes á la frontera española

Desde hoy funcionan dos trenes expresos entre París é Irún.

## Llamamiento á los catalanes

Algunos periódicos de París publican un llamamiento á los catalanes para constituir una legión de almacigueros al servicio de Francia.

Lo firma un conocido catalán residente en París.

## Convoy de heridos

Llegó á Biarritz el primer convoy de oficiales franceses heridos.

Son 133, á los cuales recibió el vecindario en masa.

## Las bajas habidas

El periódico "Berliner Tageblatt" dice que pasan de 200.000 las bajas habidas en los combates hasta ahora librados.

## La memoria de Sedán

Asegúrase que los alemanes

Las informaciones de la prensa española

Se comentan en París las informaciones que los periódicos españoles publican, fechadas en Berlín, en las cuales se conceden grandes victorias a los alemanes.

Del combate de Lille

Asegúrese que después de un gran combate, los franceses tuvieron que abandonar la ciudad de Lille, la cual fué ocupada por los alemanes.

HACIA EL DESASTRE

500.000 alemanes sobre París

Los aliados son arrollados por los alemanes rebasando las últimas líneas. — Persiguiendo los restos del ejército aliado.

El Correo Español dice que los alemanes han alcanzado una gran victoria en Compiègne. Según sus noticias, los aliados fueron arrollados al otro lado del Oise.

Los alemanes rebasaron las últimas líneas francesas. Quientos mil alemanes marchan sobre París.

El ala derecha del ejército alemán del Norte persigue activamente al ejército aliado para impedir su concentración en París.

Clemenceau acusa de traidor al Gobierno. Imponente manifestación. — Muertes a Poincaré y a Viviani

El significado político francés M. Clemenceau ha publicado en su periódico "El Hombre Libre" un tremendo artículo contra el Gobierno, que produjo grandísima sensación.

Clemenceau atacó duramente al Gobierno francés, acusándolo de haber engañado al país. Al medio día organizó una gran manifestación que fué hasta la redacción de "El Hombre Libre", prorrumpiendo en vitores y exclamaciones a Clemenceau.

Este asomó al balcón dirigiendo la palabra a los manifestantes. "El Gobierno dijo—ha engañado impunemente al pueblo. Yo lo acuso de traidor."

La muchedumbre aplaudió calorosamente, dando muertas a Poincaré, a Viviani y al general Joffre.

Reina tremenda agitación. Témesse que sobrevengan grandes sucesos. Detalles de la batalla. — 25.000 bajas. — Los franceses abandonan el campo

De París comunican algunos detalles de la última batalla entre aliados y alemanes. Inicióse entre Amiens y Reims, llegando a presentar enormes proporciones.

Afirmase que la izquierda aliada continúa retrocediendo con grandes bajas. Los últimos informes aseguran que los alemanes han entrado en Compiègne, a unos cincuenta kilómetros de París.

Se calculan en veinticinco mil las bajas que han tenido los aliados en este combate. Las tropas francesas han tenido que dejar el campo libre a los alemanes por no poder resistir sus impetuosos ataques.

Las fortificaciones de París. El ministro de la Guerra de Francia, acompañado del gobernador militar de París, giró esta mañana una visita a las obras de fortificación.

Después de esta visita circularon urgentes órdenes para que se ponga término rápidamente a los trabajos.

Un parte oficial. — Confesando las derrotas. Para contener al enemigo

El parte facilitado por el ministro de la Guerra de Francia es extensísimo. Examina la situación de los ejércitos aliados en el territorio francés.

Dice que en los Vosgos y en la Lorena tomó el ejército francés la ofensiva, pero salió derrotado, teniendo que replegarse con grandísimas bajas.

El avance de los franceses por los Vosgos, se desarrolló lentamente. En la región del Meuse iniciaron los franceses el ataque por Mezières, obligando a los alemanes a replegarse hacia Neufchâteau.

Rehecho el enemigo, atacó vigorosamente en toda la línea, produciéndonos una importante derrota.

Nuestras tropas tuvieron que abandonar Cambrai, Péronne y San Quintín, con grandes pérdidas.

La situación de nuestras tropas es la siguiente: El ala derecha del ejército francés ha conseguido algunas victorias.

En el centro no ha variado la situación. El ala izquierda ha sufrido grandes derrotas, teniendo que retirarse a la segunda línea.

Se han tomado nuevas posiciones para contener al enemigo.

Lo que dice un ministro. El ministro de Alemania en Berna ha dicho que las tropas de su país se hallan a dos jornadas de París.

Mientras, combate también Alemania contra los rusos, a los cuales hizo muchos prisioneros.

Otro comunicado oficial. Esta tarde facilitóse a la prensa un nuevo comunicado por el ministerio de la Guerra de Francia, que dice:

En la Lorena la progresión de nuestras fuerzas se ha acentuado. Somos dueños de la línea del Mosa, en la parte derecha.

Ha habido un violentísimo combate, sin resultado decisivo, entre Rebel y Mezières. También se ha librado una gran batalla entre San Quintín y Maubeuge.

Nuestra ala derecha alcanzó un éxito contra el décimo cuerpo de la guardia prusiana. En el ala izquierda fuimos menos afortunados.

Petición de la Cámara de Comercio de Londres

El gobernador del Banco de España recibió la siguiente exposición de la Cámara de Comercio española de Londres:

"Impelemos la ayuda de ese establecimiento para evitar las graves consecuencias de la falta de cambios entre ese y este país.

Solo necesitamos que se encargue de coordinar la relación económica existente, violentamente rota.

Pedimos que interponga esa vasta organización su influencia para el único efecto de liquidar las obligaciones y créditos internacionales anglohispanos.

Solamente se trata de que coadyuve a la circulación adecuada de la riqueza, porque este comercio no tiene medios de moverla en las presentes circunstancias.

Suplicamos que se encargue inmediatamente del servicio de cobros y pagos en todas las plazas de España, por cuenta de los Bancos y comerciantes que aquí lo solicitan.—firmado, el presidente, José Roura."

Me cansas para Barcelona. Soluciones para conjurar un conflicto. — Los dedos huéspedes.

De Barcelona comunican que siguen llegando a aquella plaza las mercancías a ella destinadas que estaban detenidas en Cerebere.

Dicen también que una comisión de la Federación de contratistas del ramo de construcción ha hecho entrega a las autoridades para conjurar el conflicto planteado con el encarecimiento de las primeras materias.

Los obreros que a este ramo pertenecen son 30.000, los cuales corren el peligro de quedar sin trabajo.

Añade el despacho que anoche a primera hora se vió sobre Barcelona un globo con una luz encendida.

Tratábase de un globo de papel iluminado, pero a la gente se le antojaba un Zeppelin.

El viaje de Lerroux a París. "El Progreso", de Barcelona, ocupase del viaje de Lerroux a París.

Dice que va a asuntos particulares, pero no niega que puede haber influido en este viaje el deseo de ver a un pueblo luchando por la libertad y la vida.

La cuestión financiera en Bilbao. Se ha reunido la Cámara de Comercio de Bilbao, con objeto de tratar de la situación actual.

Fué designada una comisión para que gestione del Gobierno que se faciliten los medios necesarios a la pronta solución del conflicto.

Consérase el proceder de algunos consejeros del Crédito de la Unión Minera, quienes sin causa justificada se apresuraron a retirar del mismo grandes cantidades.

A la entrada del edificio había hoy una larga cola. También en el Banco de Vizcaya hubo bastante demanda de dinero.

La vigilancia de Río de Oro. Ha salido de Cádiz el crucero "Cataluña", llevando a bordo al almirante Pidal, con objeto de seguir vigilando la costa de Río de Oro, para evitar que en las ensenadas de la misma entren a repostarse de carbón los buques de las naciones beligerantes.

Los belgas en la prensa. Los belgas residentes en Madrid han enviado a la prensa una energética protesta, contra el periódico madrileño, órgano de las extremas derechas, que encomió la destrucción de Lovaina por los alemanes.

Dicen los comunicantes que resulta inconcebible que un órgano de las derechas desee el exterminio de la desgraciada nación belga, dirigida hace varios lustros por el partido católico y regida hoy cristianamente.

También protestan de los ataques dirigidos al rey Alberto por la misma publicación.

La situación del trabajo en Valencia. En el despacho del gobernador civil de Valencia se han reunido los patronos ebanistas para tratar de los medios que eviten el cierre de las fábricas.

Formularon las siguientes conclusiones: Que el Banco de España descuenta las letras a treinta días a los industriales de firma reconocida.

Que el Gobierno gestione la rebaja de la tarifa ferroviaria para poder traer las maderas procedentes del Norte de España.

Y que el gobernador gestione a su vez cerca de los almaceneros de maderas, la rebaja de los precios de éstas.

Los patronos ofrecieron mantener abiertas las fábricas mientras les sea posible resistir la crisis.

La escasez en Fernando Poo. El gobernador de nuestra colonia de Fernando Poo telegrafía pidiendo el envío de artículos de primera necesidad.

El trabajo en Francia. El cónsul de Francia en Barcelona ha dicho que es grandísimo el número de españoles que quieren trabajar en Francia, habiendo sido necesario fijar un cartelón diciendo que no podrán pasar la frontera los obreros que no vayan contratados para trabajar.

Manifestaciones de Lema. El ministro de Estado desmintió, por encargo de Sánchez Guerra, las manifestaciones que se atribuyen a éste.

Añadió que van llegando impresiones del extranjero respecto a la campaña de la prensa española sobre nuestra neutralidad.

En varios países esa campaña ha producido efectos desfavorables para nosotros.

Comisión bilbaína a Madrid. De Bilbao ha salido una comisión para Madrid, con objeto de gestionar una solución a la suspensión de pagos del Crédito Minero.

El paro de una fábrica. En Rentería ha tenido que suspender el trabajo una fábrica de tintes, por faltar las primeras materias para la fabricación, las cuales venían de Inglaterra.

Por esta causa han quedado muchos obreros sin trabajo.

La quiebra de Bilbao. El escrito presentado al Juzgado de Bilbao por la sociedad bancaria "Crédito de la Unión Minera", declarando la suspensión de pagos, aparece equiparado el activo al pasivo por una cantidad de 190 millones. Ofrece como bases de arreglo el pago a los acreedores en tres años: 20 por 100 en el primero y 40 en cada uno de los otros.

La sociedad había solicitado del Banco de España un préstamo sobre valores de fácil realización y garantía personal, al cual no accedió el Consejo del Banco.

DELGADO BARRETO.

EL PUERTO

Barcos anclados.—Vapores "Gobelas", de Barcelona y Villagarcía; "Cataluña", de Bilbao y Santander, con carga general; "General Góngora", de Hull, con su equipo; "Galicia", de Gijón, con carbón; "Antonio López", para Ortuñeira; "Cabo Prior", para Villagarcía; "John Kundsen", para Barcelona; "Gobelas", para Ferrol; y "Cataluña", para Villagarcía y Gádiz; balandro "Gisne", para Sevilla, con carga general, y lancha de vela "San Fernando", para Miño, en lastre.

El vapor "Cataluña".—Procedente de Bilbao y Santander, ancló en nuestro puerto, a las seis de la tarde de ayer, el vapor "Cataluña", de la Compañía trasatlántica española. Conducía 85 pasajeros, de los cuales quedaron aquí 2: el comerciante belga Mr. Wally H. Mussche y el marinero Claudio Fernández.

Los restantes continuaron viaje a Villagarcía y Cádiz, en donde, en unión de 70 que recogió aquí el buque, trazarán al vapor de la misma empresa "Victoria Eugenia", que los conducirá a Buenos Aires.

Además tomó el "Cataluña", para la Argentina, 150 cajas de cebolla y 42 de conservas, y para Cádiz 100 pacas de heno.

Zarpó el transporte para Villagarcía a las nueve de la noche.

EN RIAZOR

Cinco niños en peligro

A las once de la mañana ocurrió ayer en Riazor un accidente que pudo tener consecuencias fatales.

Los niños Aureliano Novo, Benigno Gómez, Francisco y Luis Roa y Antonio Pochina, todos menores de diez años, tuvieron la peligrosa ocurrencia de darse un paseo en una chalana que estaba amarrada a las rocas.

Cuando ya estaban los chicos a algunas brazas de tierra, dió vuelta la embarcación, cogiendo debajo a Antonio Pochina, un rapaz de cuatro años, el menor de todos los tripulantes.

Los demás se pusieron en salvo, como buenamente pudieron.

A sus voces, los jóvenes Enrique Mosquera y Felipe Borrás, que se hallaban en la playa, se arrojaron rápidamente al agua, extrayendo a duras penas a Antonio, quien se hallaba en grave riesgo de perecer.

El hecho, afortunadamente, fué conducido a la Casa de Socorro, en donde no se le apreció lesión alguna.

Afortunadamente, y merced a la oportuna intervención de sus salvadores, el chico no sufrió más daño que el remojón y susto consiguientes.

DE ARTE

UN RETRATO

Convengamos en que la neutralidad, mientras no nos la violen, es una cosa muy cómoda.

¡Pensar que los europeos conscientes se destruyen como los más acreditados salvajes y nosotros entre tanto nos entregamos al arte, esa floración de la cultura y de la paz, según frase no sé si de Spencer ó de Lafoucheux!

¡Pensar que mientras los superhombres exponen la pelleja nosotros exponemos cuadros en casa de Tizon!

¡Pensar otra porción de cosas!

Estas hondas meditaciones me las sugiere una tontería de retrato que ayer, fresco aún el barniz, expuso Cersa.

Arturo Cersa no precisa presentaciones, y menos en la Coruña, su país natal.

Hace diez años que le habíamos perdido de vista.

Ya entonces pintaba unas marinas y unos paisajes encantadores. Su característica era la de los artistas que llegan a la sinceridad. Libre de embobismos, enajenado de la naturaleza, artista temperamental, músico, dibujante sólido, veía, con sus ojos un poco estrábicos y otro poco miopes, el color en todas sus valoraciones con una justeza notable.

Su arte, en consecuencia, tenía que ser, y era en efecto, un arte sano, sólido y equilibrado.

Y ahora, cuando ya nos preguntábamos si habría corrido la suerte de la generalidad de los pintores gallegos que se mueren jóvenes, como Vaamonde, como Parada, como Murguía, como Carrero... reaparece a modo de cometa con toda la barba, pegando fuerte y haciendo retratos admirables y paisajes llenos de luz de otros cielos, después de recorrer una extensa órbita por Madeira, Portugal, Inglaterra y Francia.

En París, en la galería de Marcel Bernheim, acaba de exponer sus obras, que vendió como pan bendito. Lo de siempre, los extranjeros aparecándonos nuestras obras de arte y mardándonos en cambio su quincalla. "Do ut des".

El retrato de la señora de Ozores, que motiva esta nota es admirable.

En cuanto al parecido, ese pequeño detalle que apenas tiene importancia desde que no se dibuja, es absoluto, según dicen los que pueden decirlo. Y cuenta que por la misma corrección de facciones del original era en este caso de una dificultad abrumadora.

El cabello partido en "bandeaux", que acariciando las sienas y dejando asomar la frente pensativa. A los ojos, serenos, se asoma el alma noble. Una mano juegalea con la fina cadena de platino que pende del cuello gracil. Y nada más.

Cersa, demostrando un depurado buen gusto, enfrenta las dificultades, prescindiendo de peinados, encajes, flores, terciopelos y fondos llamativos—esos latiguillos de la pintura—y al tero concentra su alma, y la atención del espectador en la belleza impecable del color y de las líneas del rostro, que se funden en una armonía suprema.

Hay que verlo.

Hallazgo de un cadáver

Anteayer fué hallado el cadáver de un hombre en la playa de Malpica, en el lugar llamado de Canido.

El estado del cadáver hizo imposible su identificación.

Supónese que llevaba en el mar más de 15 días.

El cuerpo aparece medio desnudo, suponiéndose por los restos de ropa que conservaba todavía, que pueda ser el de algún marinero.

El Juzgado de Marina, noticioso del suceso, ordenó el levantamiento del cadáver, al cual, una vez efectuada la autopsia, se le dió sepultura.

De Puerto del Son

Visita de inspección.—Fiestas en esta villa.—Arbolado municipal.—De verano

Con objeto de visitar la escuela nacional de Quebruga ha estado en ésta el inspector de la zona tercera de esta provincia D. Francisco Abella.

Que posee profunda ilustración y vastos conocimientos técnicos el Sr. Abella, lo demostró palpablemente solucionando en breves horas todos los obstáculos que desde primero de año hacían que aquellos vecinos se hallasen en serenos de enseñanza.

Debido, pues, a sus gestiones en muy corto plazo se instalará la escuela y el maestro en una nueva casa, reanudándose las clases tan necesarias para la cultura popular.

Digno es de elogios este probo funcionario que, a pesar de ser ésta la primera visita, se captó las simpatías de sus subordinados y de las autoridades locales, pues todos ellos quedaron complacidos de su exquisito y afable trato.

Las fiestas que se celebrarán los días 7, 8 y 9 y 10 del corriente en esta villa van a ser este año superiores a todas las que precedieron, pues además del extenso programa ya conocido del público, la Comisión viene gestionando el que tendrán efecto un concurso lírico, tiro de piñón, sesiones cinematográficas al aire libre y seguramente conseguirá el que venga a ésta un célebre aviador.

En nada influye la conflagración europea ni la sangre que derraman las naciones beligerantes para que los de Noya, Son y Riveira sostengan entre sí la competencia que desde hace años tienen iniciada sobre cual de estas tres villas ha de hacer más esplendidos festejos.

Los árboles que este municipio plantó en el Camino Nuevo y plaza de Gasset se presentan cubiertos de verde follaje y plerónicos de vida, debido quizás a los especiales cuidados y extrema vigilancia que sobre ellos viene ejerciendo la Sra. Pilatos.

El alcalde, que tanto celo viene desplegando en el hermoso e higienizado de este pueblo, debe no olvidarse de la calle del Crucero, que se halla en estado lamentable,

y de la gran importancia que la fiesta escolar tiene para dar a conocer a los vecinos el valor y la utilidad del arbolado.

Muchos son los forasteros que, ávidos de baños, nos hacen compañía en esta estación veraniega; entre ellos figuran el acudado propietario D. Paulino Penado y su respetable familia, vecinos de Santiago.

Después de pasar aquí una quincena se ausentaron para la ciudad del Apóstol varias familias, entre las que recordamos al ilustrado catedrático D. Jesús Pérez Ferreiro con su distinguida esposa y su angelical niña, así como la señora viuda de Rufina con su hermosa hija Millagros.

Terminaremos estas líneas recomendando a estos vecinos el deber en que se hallan de conducirse con la mayor corrección, para que aumente cada año la concurrencia de los forasteros a esta localidad, pues con ella todos salimos beneficiados. Villas como ésta, a donde afluían numerosos bañistas, las hemos visto quedar sin ninguno por la falta de celo en las autoridades que no supieron corregir los excesos de las turbas de chiquillos y mozabebes, sufriendo por consecuencia la pérdida de los beneficios que todo pueblo experimenta con la concurrencia de forasteros.

Francisco Sendón Suárez, Septiembre de 1914.

El teléfono interurbano

Mañana a las siete de la tarde se inaugurará la estación telefónica interurbana de servicio público de esta capital, instalada en la casa número 18 y 20 de la calle de Juana de Vega.

Al acto asistirán las autoridades y numerosas representaciones, invitadas por el jefe técnico de la Compañía Peninsular de Teléfonos D. José Ruiz Medina.

La inauguración de este servicio merecerá ser celebrada y registrada con el interés que requiere una mejora de tal importancia.

VIAJEROS

Ha salido para Vigo el comerciante de esta plaza don Gerardo Usallón Bosques.

Por Cambré, la señora viuda de Hervada y su familia.

Regresó de Ciudad Rodrigo el profesor D. Tomás Pérez Alfonso.

Hoy, en el tren correo, salen para Madrid la ilustrada escritora doña Carmen de Burgos Seguí ("Colombine") y su bella hija María.

TEATRO CIRCO

EL RUISEÑOR HUMANO

La empresa del Pardo Bazán ha tenido el buen acuerdo de prorrogar por tres ó cuatro días más a la extraordinaria cantante Manola Gaditana, complaciendo así a las innumerables personas que lo habían pedido.

"El Ruiseñor Humano" volverá a cantar hoy, dando a conocer nuevas canciones, con las cuales hace verdaderos prodigios, luciendo sus excepcionales condiciones.

Tomarán parte también en el espectáculo el "Trio Valery" el aplaudidísimo dueto "Los Zari-zari" y la incomparable bailarina Paz Calzado.

Mañana hará su debut Ameitia Grossi, tan ventajosamente conocida en la Coruña, por haber actuado aquí con la compañía Granieri.

TRIBUNALES

Sumarios ingresados en la Secretaría de gobierno de esta Audiencia el día 1.º de Septiembre de 1914. La Coruña: sobre lesiones a Francisco Castro.—Idem: sobre lesiones a José Vázquez.

Semanales de vacaciones.—La Coruña: contra Camilo Leiro, por lesiones. Licenciado Aperribay.—Ferrol: contra Justo Rey Lorenzo, por disparo de arma de fuego y lesiones. Licenciado Ozores.

Otras noticias.—Se ha posesionado del cargo de aspirante técnico de la Secretaría de gobierno de esta Audiencia D. Francisco Peña.

Comenzó a disfrutar 15 días de licencia el juez de primera instancia de Negreira D. Diego Salgado Melgarajo.

Solicitó prórroga de licencia el juez de primera instancia de Lalín D. José Reino Caamaño.

Le han sido concedidos 15 días de licencia al juez de primera instancia de Cambados D. Celestino Villar.

Crónica local

Hoy, a las cinco de la tarde, se celebrará la reunión convocada por la Cámara de Comercio para tomar acuerdos con motivo de la situación anormal que el comercio atraviesa.

J. Martínez, exalumno interno por oposición de la Beneficencia provincial de Madrid.—Médico de la sección facultativa del Cuerpo de prisiones por oposición.—Consulta de Medicina y Cirugía.—Sanja Catalina, 40, 3.º.—Horas de 11 a 4 y de 4 a 6.

Notas municipales.—Hoy, a las cuatro y media de la tarde, se reunirá la Junta municipal de asociados.

El gobernador civil comunicó ayer al Alcalde que ha desestimado, en contra del informe emitido por la Comisión provincial, el recurso de alzada interpuesto por D. Jesús Molina Couceiro, como representante de la Sociedad Anónima de alumbrado.

TELEGRAMAS

(CONFERENCIAS DE NUESTRO Consejo de ministros

Desmintiendo unas declaraciones.—Lo que dijeron los consejeros

A las once y media de la mañana se reunieron los ministros en Gobernación para celebrar Consejo.

Al entrar, el Sr. Sánchez Guerra dijo que le extrañaban las declaraciones que le atribuyeron y publicadas por algún periódico, respecto a la paz pedida por Inglaterra.

De este asunto, añadió, no me habló, ni habló yo, con ningún periodista.

Es delicado tratar estas cosas a la ligera. El Sr. Dato dijo que venía de despaçar con el rey y que no había noticia alguna de la guerra.

Agregó que D. Alonso permanecerá en Madrid bastante tiempo. Sólo regresará a San Sebastián para recoger a la familia real.

Mañana reanudarán los ministros el despacho con el rey.

El jueves celebraremos Consejo presidido por el monarca.

El Sr. Bugallal dijo que se trataría, aparte del problema de las subsistencias, de los auxilios para los banqueros.

do y calefacción de esta capital, contra el acuerdo del Ayuntamiento referente al contrato de alumbrado eléctrico de las dependencias y establecimientos municipales.

Han solicitado permiso de la Alcaldía; D. Felipe Capelán, para construir una bodega en el patio de la casa que posee en Peñas; D. José García, para abrir dos puertas en la fachada posterior de la casa número 79 de la calle de San Andrés; y doña Rosa Camino, para reparar las galerías del piso tercero de la casa número 38 de la calle estrecha de San Andrés, y D. Matías Alonso, para construir por su cuenta una rampa de 10 metros en el albeón adosado a la finca que posee en el puente de la carretera vieja del Pasaje, en el lugar de la Gaiteira.

La Comisión municipal de obras estuvo ayer reunida para despachar asuntos de trámite.

COGNAC BARBIER ES EL MEJOR

Durante la última semana se hicieron en la Caja de Ahorros 9 imposiciones nuevas y 33 por continuación, importantes en junto 20.417,00 pesetas, y 39 reintegros a cuenta y 8 por saldo, por 406.000,00.

En el Monte de Piedad se hicieron 67 empeños de alhajas y 386 de ropas y efectos, por 5.278 pesetas, y 32 desembesos de las primeras y 368 de las segundas, por 3.554. Se hicieron también 13 renovaciones de empeño de alhajas y 50 de ropas y efectos, por 807.

Con la rica manteca de Asturias, se elaboran las galletas marca "La Italiana", de J. San Román, de Oviedo.

El cónsul de España en Lisboa ha participado al ministerio de Estado el fallecimiento de Faustino Martínez, de 45 años, natural de Gelanova (Orense), casado, cerrajero, y el de Santiago García Bruna, de Marín (Pontevedra), de 57 años, marinero del vapor "Cap Vilano".

RIOJA CARDINAL A 55 céntimos hotela. Los días 7 y 8 del corriente se celebrarán en los barrios de Atocha animadas verbenas con motivo de la festividad de su Patrona.

Doctor Ramón Jiménez Facio, del Hospital de la Princesa de Madrid. Especialista en garganta, nariz y oídos. Consulta, de 11 a 4 y de 2 a 4. Riego de Agua, 17, 3.º izqd.º

En la iglesia parroquial de San Jorge se celebraron ayer a las once de la mañana solemnes exequias por el eterno descanso de S. S. Pío X.

Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, que no sólo evita los trastornos de las malas digestiones obrando como preventivo al impidiendo que el estómago enferme, sino que normaliza sus funciones, si está enfermo, y cura además.

He aquí el programa de las obras que elevará esta noche la banda de música de Isabel la Católica en el paseo de Méndez Núñez: Pasodoble: Sonata Gallega, Montes; canción de Mimosas de la ópera "Gheisa", S. Jones; "Tempranica", fantasía, Giménez, y "La reina", pasodoble.

AGUAS DE CABREIRO. Vías urinarias, biliares y digestivas. En el Observatorio de la sociedad oceanográfica, se registraron ayer los siguientes datos: Temperatura máxima a la sombra, 21'; mínima, 15'; presión barométrica a las ocho de la noche, 763,09; dirección del viento, S.; estado del cielo, casi despejado; del mar, firme; horas de sol despejado, 7,10.

El tiempo pierde estabilidad. Los carpinteros de un obrador de la calle de Juan Flores dieron cuenta a la policía de que el propietario de aquel taller no les abonó los jornales devengados desde hace un mes.

# Liquidación de Calzado Pío Nuñez Liquidación de Calzado

Por fin de temporada se liquidan todas las existencias con el 50 por 100 de economía. En la calle de San Andrés, núm. 148, se ponen á la venta los calzados de Caballero y en la calle Real, 35, los de Señora y Niño.

Telegrama al gobernador de Vizcaya diciéndole: "Es totalmente inexacto cuanto se me atribuye al decir que he hecho terminantes declaraciones sobre la paz en la estación de San Sebastián."

Primer. Que en la estación no hablé con ningún periodista, y menos con el redactor de la Agencia Fabra, y que por consiguiente no hice tales declaraciones. Allí con nadie hablé de la paz. La fantasía ha sido la que habló el telegrama.

Segundo. Durante mi estancia en San Sebastián, como consta á los reportérs que fueron á visitarme al Gobierno civil, no he hablado jamás ni de la guerra ni de la paz.

Tercero. No me explico como, dada la seriedad de la Agencia Fabra, ha podido ésta acoger tal desatino, que en nada está fundamentado.

Así espero que lo reconozcan todos. Deseo que haga constar esto en la prensa local de un modo autorizado para que así lo consignen de manera terminante.

**Expedientes aprobados**  
El Consejo aprobó los siguientes:  
Para la construcción de una rampa y antitarrapa en el dique y muelle del Puente de Almería, que importan 245.801 pesetas.

Idem del plan de Almansa.  
Concediendo la ejecución de las obras del ferrocarril de Puertollano á La Carolina.  
Otros varios de obras públicas.

Aprobando la ejecución del primer grupo de obras en la zona marítima de Algeciras.  
Disponiendo que mientras haya operaciones militares en Europa se realicen por concursos las adquisiciones de todas clases para el ejército.

## La Lotería

Los premios mayores

MADRID 1.

En el sorteo verificado hoy, resultaron premiados los siguientes números:

Números	Pesetas	Poblaciones
2.207	100.000	Tolosa-Málaga-Palma.
1.369	60.000	Pamplona-Línea-Valencia.
21.720	20.000	Sevilla-Algeciras-Tarifa.
13.800	1.500	Valencia-Línea-Madrid.
3.009	1.500	Barcelona-Málaga.
24.942	1.500	Barcelona-Gerona.
18.970	1.500	Madrid-Sevilla.
20.186	1.500	Linares-Lérida-Sevilla.
2.039	1.500	Barcelona-Cartagena-Granada.
3.494	1.500	Cartagena VIGO-Sevilla.
23.354	1.500	Madrid.
13.306	1.500	Granada-Málaga-Madrid.
18.378	1.500	Cartagena-Madrid.
852	1.500	Valencia-Madrid.
24.198	1.500	Palmas-Málaga-Valencia.
14.363	1.500	Baeza-Irún-Sevilla.
34.784	1.500	Sevilla-Málaga-Granada.
33.391	1.500	PONTEVEDRA-Ceuta-Bilbao.
24.497	1.500	Valladolid.
29.000	1.500	Jáen-Cádiz-Barcelona.
11.036	1.500	Valencia-Madrid.
32.426	1.500	Figuera.

## Un motin por el hambre

En Cuevas de Vera.—Pidiendo trabajo.—Suige e motin.—Intervención de la fuerza pública.—Un muerto y varios heridos.

El gobernador de Almería telegrafía dando cuenta de un motin habido ayer en Cuevas de Vera, en aquella provincia.

Dice que unos dos mil obreros que se hallan sin trabajo fueron en manifestación á ver al alcalde, manifestándole que en vista de que no les daba ocupación se les facilitase comida porque se morían de hambre.

Añadieron que en el caso de no proporcionarles alimentos, los tomarían por la fuerza.

El alcalde procuró convencerlos para que despusen su actitud, diciéndoles que el Gobierno se preocupaba por su situación y que ya se habían comenzado las obras públicas en varias provincias y que allí empezarian en seguida para darles cotocación.

Los manifestantes no atendieron los consejos del alcalde y se lanzaron al saqueo de las tiendas, echando abajo algunas puertas.

Acudió la guardia civil, intentando restablecer el orden, sin conseguirlo.

En vista de ello diéronse los toques de atención reglamentarios para que los amotinados se dispersasen.

Después emprendieron á pedradas con la fuerza pública, la cual se vio en la necesidad de dar algunos cargos.

Uno de los amotinados quedó muerto y otros varios heridos.

Tan pronto se enteró el Sr. Sánchez Guerra, ordenó al gobernador de Almería que se trasladase á Cuevas de Vera con el teniente coronel de la guardia civil para abrir una información y depurar los hechos.

Anoche mismo salieron para allí.

El alcalde ha publicado un bando haciendo saber que queda prohibida la formación de grupos en las calles.

Por ahora reina aparente tranquilidad.

## Noticias varias

MADRID 1.  
**Pasaje para Nueva York**  
Llegó á Cádiz, procedente de Barcelona, el vapor "Emilia Pérez", que lleva mucha carga y numeroso pasaje para Nueva York.

cargo que sufran las fracciones inferiores á 10 pesetas para el pago de derechos de Aduanas.

**Hallazgo macabro**  
En el sótano de la casa número 5 de la calle de la Estrella, en Madrid, un pintor descubrió un hueco en que había huesos humanos. Intervino el Juzgado de guardia, conduciéndose los restos al depósito judicial.

**La Bolsa de Madrid**  
Hoy estuvo desanimadísima la Bolsa, siendo casi nulas las operaciones.

**El archivo de Valladolid**  
El periódico "El Norte de Castilla", de Valladolid, publica un artículo firmado por el catedrático del Instituto D. Alonso Cortés, diciendo que el archivero del Ayuntamiento llevó sigilosamente al archivo nacional de Madrid 3.500 legajos y 1.500 libros.

**Entre los documentos** llevados figuran algunos de gran valor histórico, referentes á la Inquisición y á los reinos de Aragón y Castilla.

**La Universidad de Salamanca.—Temores de que supriman dos facultades**  
En Salamanca han causado gran alarma los rumores que por allí circulan sobre la supresión de las Facultades de Medicina y Ciencias de aquella Universidad.

**El Ayuntamiento** consultó al ministro de Instrucción pública sobre la veracidad de tal rumor y se constituyó en sesión permanente para evitar que la supresión se lleve á cabo.

**Los dependientes de comercio**, la federación obrera y las Cámaras de Comercio, de la Industria y de la Propiedad, harán una activa campaña en pro del mantenimiento de dichas facultades.

**Manifestación en Barcelona.—Los de la Canadiense piden trabajo**  
Esta mañana un numeroso grupo de obreros despedidos de la Compañía Canadiense, se reunió en la plaza de Cataluña, intentando una manifestación.

**Riña sangrienta**  
Esta madrugada dijones el Sr. Quejana que en un pueblo de Almería hubo una espantosa riña, en la cual resultó muerto el jefe de la recaudación municipal.

## De San Sebastián

MADRID 1.  
**Salida de gobernadores**  
Los electos gobernadores de Vizcaya y Ciudad Real conferenciaron con el Sr. Sánchez Guerra, saliendo inmediatamente para hacerse cargo del mando de sus respectivas provincias.

**El rey á Madrid**  
En el subexpreso de anoche salió D. Alfonso para Madrid.

**De Sevilla**  
MADRID 1.  
**Soldados enfermos**  
Llegaron á Sevilla 129 soldados enfermos, procedentes de Melilla.

**El precio del pan**  
Los panaderos de Sevilla dicen que en vista de que no ha bajado el precio del trigo no pueden sostener los actuales precios del pan.

**Nuestra acción en Marruecos**  
MADRID 26.  
**Convoy troleado**  
Un despacho oficial de Ceuta dice lo siguiente:

"Ayer fueron troleadas las fuerzas de protección de un convoy que iba á Cúdia Fejerico."

**Una escaramuza en Cudia Cuezul**  
De Larache telegrafian lo siguiente:  
"Las fuerzas del taber de Alcázar practicaron un reconocimiento por Cudia Cuezul, ocupada por los Beni-elali, que fueron dispersadas, causándose cinco muertos y varios heridos."

**Extranjero**  
MADRID 1.  
**Un combate en Marruecos**  
Un alemán llegado á Tánger dice que entre Larache y Rabat, en la zona francesa, se ha librado anteayer un furioso combate.

**De política**  
MADRID 1.  
**La llegada del rey**  
El presidente del Consejo Sr. Dato dijo que había llegado el rey acompañado del Sr. Sánchez Guerra.

**Las obras públicas**  
El ministro de Fomento ha dicho á los periodistas que sigue recibiendo comisiones de provincias para tratar de la construcción de obras públicas.

**Visitando al presidente**  
El Sr. Dato conferenció con varios senadores y diputados por Sevilla sobre asuntos económicos. También le visitaron una comisión de harineros de Calatayud, el magistrado del Supremo Sr. Ciudad Ansoles y el comisario regio de Instrucción primaria señor Cavestany.

**Firma de Estado**  
Ha firmado el rey los decretos nombrando consejero de la embajada de España en París á D. Alejandro Padilla, que era jefe de la sección de comercio en el ministerio y para este cargo al marqués de Güell.

**La sardina portuguesa**  
Una comisión de pescadores y fabricantes de salazón de pescado visitó las redacciones de los periódicos para demostrar su extrañeza por las palabras dichas por el ministro de Hacienda á la entrada del Consejo, de que las gestiones de la comisión tienen á ventilar un pleito local entre la Isla

Cristina y Ayamonte. La comisión dice que el asunto afecta á los gremios de pesca de toda España, pues la rebaja arancelaria que reduce 150 pesetas por 100 kilos la entrada de la sardina portuguesa equivale á la libre introducción.

## La elección del Papa

MADRID 1.  
**Clausura del conclave**  
Noticias de Roma comunican que se ha efectuado con todo rigor la clausura del conclave, quedando incomunicados los cardenales, cerradas las puertas y entregadas las llaves.

**¿Quién será el elegido?**  
Los periódicos de Roma continúan barajando nombres de los cardenales que tienen más probabilidades de ser elegidos Papa; pero es imposible predecir el resultado.

**Los cardenales comulgan.—Dos escrutinios**  
Los cardenales asistieron esta mañana temprano á una misa que dijo el cardenal Aguardi, en la cual comulgaron.

**La segunda sfumata**  
Nuevos despachos de Roma dicen que se ha verificado la segunda sfumata á las once y cuarenta y cinco.

**ULTIMA HORA**  
**La guerra europea**  
**BOMBAS SOBRE PARÍS**  
MADRID 2 4 30.—(URGENTE).  
A las seis de la tarde voló sobre París otro aeroplano alemán, dejando caer dos bombas. Una estalló en la calle de Anover, cerca de la Opera, causando pocos daños.

**NOTAS ÚTILES**  
**Registro civil**  
Dia 1.º—Nacimientos: Sofia Castro Guerra, Josefa Aranda Fernández, Bertha Bermejo Fernández, Luis López Castelo, Ricardo Mugica Boga y Rafael Serantes Navarro.

**ANUNCIOS**  
Tarjetas de visita, tarjetas postal-s y de felicitación. Cajas completas para dibujo desde 0,50. Boquillas nácar y ámbar desde 3,50.

**Automovilistas**  
Acaba de recibirse una importante remesa de barnices permanentes especiales para carrojes y automóviles, procedentes de la casa Sissons Brothers & Co. Ltd. de Hull.

**Los Propietarios, Maestros de Obras y Pintores**  
No pintar vuestra casa sin antes pedir precios de la excelente pintura Matolin, así como de los esmaltes White Japan y Oloa, última palabra en esta clase, y de los barnices fabricados por los señores Sissons Brothers & Co. Ltd. de Hull.

**¡Lo mejor del mundo!**  
Ni en Madrid ni en el Toboso, ni en Coruña ni en Marbella, hay un The más delicioso que el que el dandiño pretenda sin conocer nuestro The, vaya en seguida á una tienda, y compre siquiera medio kilo.

**CEMENTO PORTLAND** marcas "GUATRO LEONES", la mejor. El de más resistencia, el más apropiado en Galicia, y el más económico.

**ABONOS QUIMICO—MINERALES** y primeras materias para los mismos. Clases extras.

**Laureano Martínez y Hermano**  
Corredores de Comercio y Agentes de Negocios. Realizan cuantas operaciones se les confieren inherentes á ambas profesiones.

**CLÍNICA del médico-cirujano Especialista Núñez Cordero**  
Ex interno numerario del Gran Hospital Real de Santiago

**Enfermedades de la piel, venéreas y sifilíticas, vías urinarias, impotencia; neurastenia y proptias de la MUJER.**

Operaciones y curas á horas convencionales, con aparatos modernos eléctricos ó instrumentales esterilizado y preparados completamente antisépticos. ÚLTIMOS ADELANTOS.

SAN ANDRÉS, 117, 2.º.  
De nueve á dos, de cuatro á cinco y de nueve á diez.

## BANCO ESPAÑOL DEL RIO DE LA PLATA

Reconquista, 200  
Buenos Aires

La Asamblea General de Accionistas de esta Institución ha acordado, á propuesta del Directorio, el reparto de un dividendo definitivo por las utilidades del ejercicio de 1913-1914 en la forma siguiente:

Pesos 5 moneda legal á las acciones integradas hasta 31 de Diciembre de 1913.

Pesos 425 moneda legal á las acciones emisión 1910 integradas al 31 de Marzo de 1914.

Pesos 350 moneda legal á los certificados de acciones con 70 por 100 pagado.

Este dividendo es pagadero á partir del 28 de Agosto de 1914, contra presentación del cupón número 14, pero la Asamblea de Accionistas ha decretado que, en razón á las actuales circunstancias, el pago de dicho cupón se efectúe únicamente en Buenos Aires hasta que la normalidad del mercado de cambios, interrumpida al presente, se haya restablecido.

El dividendo sobre los certificados será pagado previa presentación de los títulos nominativos, á los efectos del estampillado.

Buenos Aires, 28 de Agosto de 1914.  
José Solá, Presidente.—F. López Weigel, Secretario.

Se previene á los señores Accionistas que no quieran enviar sus cupones á Buenos Aires, que, tan pronto como las Sucursales españolas sean facultadas para hacer efectivo el dividendo á que se refiere este anuncio, se les avisará por medio de la prensa, con objeto de que puedan realizar su cobro en España.

## Ortopédico herniólogo en Coruña

El auxiliar y representante del reputado ortopédico de Madrid D. Jerónimo Farré Gamell, director propietario del Gabinete ortopédico de Madrid, que fundó el año 1897, hoy día de fama universal entre la clase médica, recibirá en Coruña, los días 5 y 6 del mes de Septiembre, de once á una y de tres á seis, en el Hotel de Francia y en el Ferrol la tarde del 7 y todo el 8 en el Hotel Suizo, á todos los que padeciendo de HERNIAS (QUEBRADURAS) ó de cualquier otra clase de afecciones ortopédicas, como desviaciones del espinazo, COXALGIAS, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas, curvaduras de la tibia, pies equinos, varus, valgus, tarsalgia de los adolescentes ó pie plano doloroso, abultamientos de vientre, etc., etc., deseen encargarse alguno de los aparatos de su sistema especial proclamados como los únicos científicos por todas las eminencias médicas. Con su método de que es inventor (patente 27.791), domina todas las HERNIAS por antiguas y voluminosas que sean.

Piezas artificiales, cualquiera que sea el sitio de la amputación.

Todos los aparatos se construyen para cada caso determinado, y por tanto se precisa ver á la persona que lo necesita, sin cuyo requisito no podrá aceptar ningún encargo. De otro modo sería imposible obtener el éxito que se persigue.

Enviaremos gratis á quien lo solicite nuestra interesante obra, de 29 páginas, titulada "Hernias y cuestiones enlazadas con su tratamiento."

En Madrid, en nuestro Gabinete Ortopédico, Carrera de San Jerónimo, núm. 37, principal.

## Fábrica de automóviles FORD

la más grande del mundo.—Véase en el escaparate del Café Oriental, calle Real.

Representante en Galicia, José Gil, Príncipe, 40, Vigo.

## COLEGIO GENERAL Y TECNICO

DE PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA  
Juana de Vega, 46 y 48

Después de importantes reformas ejecutadas en este acreditado Centro de enseñanza, queda abierta la matrícula para los alumnos de 1.ª Enseñanza elemental y superior.—Magisterio.—Bachillerato.—Comercio.—Correos.—Telégrafos.—Aduanas.—Radiotelegrafía é idiomas.

Clases especiales de Teneduría, Cálculos y Prácticas Comerciales, á cargo del ilustrado Profesor Mercantil D. Salvador Casanova.

Clases nocturnas para adultos.—Material pedagógico moderno.—Todo el profesorado de este centro es titulado.—Se admiten internos.

Resumen de los exámenes verificados en Junio:

Matriculas de honor.	12
Sobresalientes.	37
Notables.	92
Aprobados.	50
Suspensos.	2

En la Revalida de Grado de Bachiller han obtenido nota de sobresaliente D. Luis de Labra, D. Manuel Dorrego, D. Vicente Serradillo y D. Mariano Pérez.

Detalles en la Dirección, de 9 á 12 y de 2 á 7

## Balneario natural de Arteijo

á 11 kilómetros de La Coruña, carretera de Corcubión.—TEMPORADA, desde 1.º de JULIO á 30 de SEPTIEMBRE  
Dirección médica: D. CAMILO PINTOS REINO

Las abundantes aguas conque cuenta este Balneario, de 26.º á 47.º, son enteramente ionizadas en sus elementos Cloro-Bromo y Yodo, muy radio-activas y de notable fuerza catalítica.

Su potente virtud terapéutica, se manifiesta especialmente en la curación de los estados de Neurosismo, Debilidad orgánica, Reumatismo doloroso y Escrofuloides, tipo erético. Eczemas, infartos, caries, etcétera.—Administrador, D. Baldomero González Més.

## Negociación de fincas.

Se compran, venden, hipotecan y administran.  
Ricardo S. Rodríguez, Procurador.—Cantón Pequeño, 42-1.º

## Banco de Galicia y Buenos Aires

(FUNDADO EL 6 DE NOVIEMBRE DE 1905)  
Casa matriz: Gargallo, 445 al 55. Buenos Aires.

SUCURSALES.—En la capital: Núm. 1 (Flores)

En el interior: (provincia de Buenos Aires) Avellaneda, Lomas de Zamora, San Fernando y Agoneta en Lanas (F. C. S.).—En el exterior: Montevideo, calle Correo, 888

CAPITAL SUSCRITO . . . . . Posos ml. 30.000.000  
FONDO DE RESERVA . . . . . Posos ml. 4.337.262'92

Elección toda clase de operaciones bancarias

**ABONA POR DEPOSITOS**

En cuenta corriente . . . . . 1 por 100  
A plazo fijo de 30 días . . . . . 1 1/2 por 100  
A plazo fijo de 60 días . . . . . 3 por 100  
A plazo fijo de 90 días . . . . . 4 1/2 por 100  
A plazo fijo de 180 días . . . . . 5 por 100  
A mayor plazo . . . . . convencional

En Caja de Ahorros, después de 60 días, desde pesos ml. 10.— hasta 20.000 . . . . . 4 por 100

Por adelantos en cuenta corriente . . . . . 9 por 100  
Por descuentos . . . . . convencional  
Por administrar propiedades . . . . . tarifa módica

El Banco vende letras de cambio y expide cartas de crédito sobre todos los puntos de España, Francia, Italia, Alemania, Portugal y otros.

Buenos Aires 1.º de Septiembre de 1913.  
GERENTE: Luis Pomiró

## CLÍNICA del médico-cirujano Especialista Núñez Cordero

Ex interno numerario del Gran Hospital Real de Santiago

Operaciones y curas á horas convencionales, con aparatos modernos eléctricos ó instrumentales esterilizado y preparados completamente antisépticos. ÚLTIMOS ADELANTOS.

SAN ANDRÉS, 117, 2.º.  
De nueve á dos, de cuatro á cinco y de nueve á diez.

